

## EDITORIAL

# Boletín Informativo Sociedad Venezolana de Cirugía Plástica, Reconstruktiva, Estética y Maxilofacial.



A pocos meses de conmemorar el 50 aniversario de nuestra Sociedad, nos mueve a preocupación una serie de aspectos vinculados a la práctica de la especialidad, relacionados con las distorsiones que hemos venido observando tanto desde el punto de vista del ejercicio de la especialidad como a violaciones repetidas a aspectos éticos por parte de cirujanos plásticos miembros de nuestra Sociedad Científica.

Con la formación del Cirujano Plástico Venezolano, en nuestras escuelas de postgrado, sean o no universitarios, nos hemos esmerado en la formación integral de nuestra especialidad, entendiendo por ésta, la cobertura de las áreas Estéticas, Reconstructivas y Maxilofaciales, sin dejar atrás los aspectos éticos. No obstante, hemos notado cómo cirujanos recién egresados de los postgrados, pronto abandonan, si es que alguna vez ejercieron, la cirugía reconstructiva y la maxilofacial, para dejarla en manos de médicos y en ocasiones no médicos de otras especialidades o profesiones. Hago un llamado de atención, a los noveles cirujanos plásticos para que se incorporen en el desarrollo de esta cirugía para las que han sido

formados, y a no conformarse solamente con el ejercicio de la cirugía estética.

El otro asunto que nos preocupa, es la frecuente violación, por parte de algunos de nuestros agremiados, del Código de Deontología Médica y de la Ley del Ejercicio de la Medicina en varios de sus Artículos. No entendemos cómo cirujanos plásticos de trayectoria dentro de la especialidad, se hayan podido contaminar ante la tentación de captar pacientes, mediante publicidad reñida con la moral y ética médica. En nuestra sociedad hemos recibido muchas publicaciones (provenientes la mayoría del Distrito Metropolitano, de Valencia y de Maracaibo), donde podemos destacar precios, ofertas, promociones, descuentos, etc., con la intención de captar al público profano.

Desde esta Junta Directiva exhortamos a nuestros agremiados a no dejarse arrastrar ante la tentación de caer en estas provocaciones no éticas, y reñidas con el Código de Deontología Médica y con la Ley del Ejercicio de la Medicina.

Dr. Reinaldo Kube León  
Vicepresidente SVCPREM

## XXX ENCUENTRO NACIONAL DE RESIDENTES

Es muy propicia esta ocasión para invitar a todos los Miembros y Residentes al XXX Encuentro Nacional de Residentes en la ciudad de Maracay los profesores **EXTRANJEROS INVITADOS** en esta oportunidad son: El Dr. Rafael Vergara (México), el Dr. Luiz Toledo (Brasil) y el Dr. Gastón Cartagena (Chile).

El Encuentro es organizado por el Servicio de Cirugía Plástica del Hospital Central de Maracay:

**Jefe del Servicio** Dr. Rafael Stoppello  
**Adjunto II** Dra. Olga Alvarado.  
**Adjunto II** Dra. Maruschka Ron Parra  
**Adjunto I** Dr. Antonio Hallado.  
**Adjunto I** Dra. Magaly Dallos,  
y de sus residentes:  
Dra. Marysabel Zambrano  
Dra. Lilian Herrera.  
Dr. Oswaldo Torres.

**Fecha:** 29 y 30 de Julio

**Lugar:** Hotel Pipo Internacional

**Tel.:** 0414-451-30-21

## NOTA

“Quiero agradecerles la atención por haber recibido la colección de revistas de mi biblioteca para tener el encanto de leer publicaciones originales.

La tecnología informática no tiene el mismo sabor.

La SVCPREM sigue creciendo, actuando y acumulando resultados. Quienes no lo reconocen se lo pierden”

Saludos,

Dr. Eduardo Mayorca Valery

Presidente SVCPREM  
1984-1986



## NUEVOS MIEMBRO

Nos complace enormemente informales que ingresó a nuestra Sociedad los Doctores. **Tomás Fortoul Rosewick, Antoniadis Petrakis, Nicolaos y Ricardo Gómez** le damos una cordial bienvenida y le felicitamos por que en este mismo boletín publicamos un actual y excelente artículo sobre Micobacterias que él nos envió.

## EVENTOS NACIONALES

### XXX ENCUENTRO NACIONAL DE RESIDENTES

Coordinador: Dr. Rafael Stoppello.  
Maracay, 29 y 30 julio 2005

### JORNADAS DR. DOMINGO LUCIANI. EL LLANITO

Coordinador: Dr. Alonso Meléndez  
Caracas, Noviembre 2005

XIX CONGRESO VENEZOLANO  
BODAS DE ORO DE LA SOCIEDAD  
Caracas, 1- 4 Marzo 2006

## EVENTOS INTERNACIONALES

X International Congreso on Cleft Palate and Craneofacial Anomalies  
Durban - South Africa, del 4 al 8 de septiembre 2005

II Curso Internacional de Cirugía Mamaria  
Buenos Aires - Argentina, del 9 al 10 de septiembre 2005

## Congreso Cartagena

Del 27 al 31 de marzo del presente año, se realizó en la ciudad de Cartagena el XXX Congreso Nacional Colombiano de Cirugía Plástica y IV Congreso Regional Bolivariano.

Asistió un nutrido grupo de Cirujanos Plásticos y Residentes Venezolanos quienes disfrutamos en todo momento de la tradicional hospitalidad de nuestros colegas Colombianos con el agregado de la calidez de la Dra. Manuela Berrocal. Además el presidente de nuestra Sociedad Dr. Pablo Hidalgo, fue distinguido con la llave de la ciudad de Cartagena de Indias en un acto inaugural lleno de colorido y emoción.

La calidad científica de los profesores Colombianos, Venezolanos e Internacionales fue notable, aportando nuevas técnicas y profundizando en todas las áreas de nuestra especialidad. También hubo exposiciones muy emotivas e interesantes en el área de arte, la escultura e incluso una connotada feminista que dio un toque brillante al evento.

Nuestras felicitaciones a sus organizadores los Doctores Guillermo Montes, Carmen Herrera, Claudia Rodríguez y por supuesto a nuestra querida e inolvidable Manuela Berrocal por su congreso para ser recordada.

**Dr. Antonio del Reguero** Coordinados Comisión Evento,  
Científicos y Congresos.

## HISTORIA Y REMEMBRANZAS DEL POST-GRADO DEL HOSPITAL MIGUEL PÉREZ CARREÑO

El actual Servicio de Cirugía Plástica, Reconstructiva, Estética y Maxilofacial del Hospital "Dr. Miguel Pérez Carreño" tiene su origen en la *Unidad de Cirugía Plástica* del I.V.S.S. que fue fundada en 1964 y ubicada entonces en el Hospital Militar. Su primer Jefe y Fundador fue el Dr. Antonio Rodríguez De Lima (+), formado en la Universidad de Duke, en el Servicio del Dr. Kenneth Pickrell. El Dr. Rodríguez De Lima también fue, junto con el Dr. Domingo Lucca, pionero de la Cirugía Plástica venezolana.

Poco después los integrantes de esa Unidad se trasladan al Hospital Vargas donde permanecen hasta Octubre de 1970, fecha en que se inaugura oficialmente el *Servicio de Cirugía Plástica* en el Hospital "Dr. Miguel Pérez Carreño". El Dr. Antonio Rodríguez De Lima fue el primer Jefe de Servicio y los primeros Adjuntos fueron los Dres. Carlos Arocha Luna (+), Manlio César Hernández (+), Luis Narciso, Roger Galindo, Ibrahím Velásquez, Jesús Alfaro, Oswaldo Maneiro (Odontólogo) y J.J. Henríquez (Dermatólogo). Al jubilarse el Dr. Rodríguez de Lima queda el Dr. Manlio César Hernández como Jefe de Servicio. Le sigue el Dr. Jesús Alfaro durante varios años hasta su jubilación y el Dr. Roberto Alamanos por un breve período. A partir de 1998, por sugerencia de la Sociedad Venezolana de Cirugía Plástica, Reconstructiva, Estética y Maxilofacial, se cambia el nombre de *Servicio de Cirugía Plástica* por el nombre más largo y más completo de *Servicio de Cirugía Plástica, Reconstructiva, Estética y Maxilofacial*.

En Octubre de 1970 comienza la Docencia no Universitaria con el Dr. Ricardo Benvenuto que había comenzado su Residencia en el Hospital Vargas y estaba finalizando. Por las mañanas cumplía con sus obligaciones en el Hospital Vargas y por las tardes en el Hospital Miguel Pérez Carreño durante algunos meses. En 1971 entra el Dr. Alfredo Castro Sierra, de España, primer Residente a tiempo completo, no Universitario. En 1972 comienza el primer curso universitario de tres años con el Dr. Miguel Gómez Abecía y en 1973 entra la primera cohorte de tres Residentes, los Dres Rosario Muñoz de Then, Héctor Gómez Núñez y Aristides Marín Rojas.

Nuestro curso de Postgrado ha producido hasta la fecha 30 promociones (cohortes) y ha formado 74 profesionales de los cuales 6 han sido Odontólogos Maxilofaciales y 68 Cirujanos Plásticos de los cuales a su vez 11 fueron extranjeros. Nuestros egresados se encuentran en casi todos los Estados del país y en España, Colombia, Argentina, Estados Unidos y pronto en Canadá. Un gran número de ellos están dedicados a actividades académicas y docentes y se encuentran en todos los niveles jerárquicos. Siete de estos egresados han sido o son Jefes de Servicio. Así mismo, contamos con varios premios obtenidos por los residentes y postgraduados en sus respectivos T.E.I. y en Congresos nacionales e internacionales de Cirugía Plástica y Quemaduras. El programa docente se realiza principalmente en nuestro Servicio y se complementa con pasantías por el Servicio de Cirugía de la mano de nuestro Hospital, por el Servicio de Cirugía Plástica del Hospital San Juan de Dios y por el Hospital Oncológico Padre Machado.

La gran crisis asistencial de los últimos años ha producido un descenso en el número de consultas e intervenciones quirúrgicas realizadas, aunque el volumen de pacientes ha seguido siendo considerable. En fecha reciente comenzó la remodelación del área quirúrgica y de la Emergencia del Hospital y al concluir aumentará notablemente el número de turnos quirúrgicos y habrá una mejoría en la calidad y cantidad de Emergencias atendidas. El conjunto de remodelaciones una vez finalizadas conducirá a un aumento del personal médico de Adjuntos así como también un aumento del número de horas de contratación de seis a ocho horas con lo cual, no solo volveremos a los niveles anteriores al comienzo de la crisis hospitalaria, sino que estaremos incluso en mejores condiciones de rendimiento.

**Dr. Antonio Del Reguero**  
Jefe del Servicio del Hospital Dr. Miguel Pérez Carreño

## Informe sobre las Jornadas Dr. Rafael Soto Matos

Con gran entusiasmo y con espléndida asistencia se celebraron en la ciudad de Maracaibo las VII JORNADAS DE LA SOCIEDAD CIENTIFICA "Dr. Rafael Soto Matos", durante los días 22 y 23 del pasado mes de abril de 2005 en el Hotel Del Lago. Las Jornadas versaron sobre Cirugía del Contorno Corporal y Cirugía Estética Mamaria a cargo de los Invitados Internacionales **Dr. Ricardo Baroudi** de Brasil y el **Dr. Fernando Magallanes** de México, quienes con conferencias magistrales de un alto nivel científico y un gran sentido de la sencillez en la transmisión de los conocimientos, lograron actualizarnos sobre sus logros y experiencias. Entre los invitados nacionales contamos con una interesante actualización en Lipoescultura y Lipoinyección a cargo del **Dr. Reinaldo Kube**, y la excelente conferencia de Láser en Cirugía Plástica del Doctor **Eduardo Mayorca**, así como también la aplicación de los "Hilos Rusos" y el uso del Polimetil metacrilato a cargo del **Dr. Simón Lizardo**. Las mesas redondas fueron conducidas por los Doctores **Pablo Hidalgo**, **José Antonio Ortiz** y **Náyade Acosta**. En nombre de la Sociedad, deseamos expresarles nuestro afecto y apoyo al comité organizador de estas Jornadas, felicitarlos por la excelente organización y calidad del evento y exhortarlos a continuar y preservar en el esfuerzo de realizar jornadas científicas.

**Dr. Antonio Hallado**  
**Vocal SVCPREM**



### III SIMPOSIO COLOMBO-VENEZOLANO



Con gran éxito se llevo a cabo el III Simposio Colombo Venezolano de Estado del arte en Cirugía Plástica el pasado 3 y 4 de junio en las instalaciones del Colegio de Médicos, contamos con la valiosa participación de siete profesores de Colombia **Dra. Manuela Berrocal Secretaria de la FILACP, Dra. Gloria Ordóñez, Dr. Celso Bohórquez, Dr. Gabriel Alvarado, Dr. Tito Tulio Roa, Dr. Jorge Cantini, Dr. Juan Carlos Cárdenas** y la colaboración de calificados profesores nacionales **Dr. Alberto Pérez, Dra. Ana Hollebecq, Dr. Alfredo López, Dr. José R. Troconis, Dr. Abraham Kriboy, Dra. Nilyan Rincón** y **Dr. Alexis Bello**, con excelentes conferencias en el área de microcirugía, rinoplastia, infecciones en cirugía plástica, prótesis mamaria, cráneo evolución humana, proyecto genoma humano, refinamiento en el diseño de un nuevo ombligo, tratamiento de la obesidad y otros. Evento que reunió 200 especialistas y residentes en el área de Cirugía Plástica.

Adicionalmente se realizó la inauguración de nuestra nueva sede ubicada en el piso dos con una nueva imagen en el concepto de mobiliario de oficina y equipos de tecnología avanzada (impresoras láser, Monitores planos, Video been, Internet banda ancha) con amplios espacios para el desarrollo de actividades científicas para todos nuestros asociados.

Eventos de tan amplia envergadura nos llena de emoción y entusiasmo están todos cordialmente invitados a conocer la **SEDE DE LA SOCIEDAD VENEZOLANA DE CIRUGÍA PLÁSTICA**.

## MYCOBACTERIAS ATÍPICAS EN MESOTERAPIA Y PRÓTESIS MAMARIAS

Las mycobacterias son huéspedes frecuentes de fosas nasales, ductos galactóforos y piel. Ocasionalmente se hacen patógenos en el ser humano al traspasar las barreras naturales del cuerpo; llegan transportadas por algún vehículo ya sea natural o iatrogénico. Posteriormente a la inoculación de aparición tardía de 3 semanas a 6 meses forman nódulos rodeados por células gigantes y abundante secreción cetrina turbia. Las cepas implicadas mayormente son las *M. fortuitum*, *M. chelonae*, *M. avium* y *M. abscessum*; provenientes de los materiales de cirugía mal esterilizados en líquidos no observando el tiempo de esterilización, los líquidos usados para marcar intraoperatoriamente como violeta de genciana, azul de metileno o verde brillante, o de los antisépticos mal utilizados para la esterilización del paciente, los cuales no están destinados para este fin (Gerdex y amoniacales). En todos estos se han cultivado y obtenido cultivos positivos para mycobacterias. De los recientes eventos acontecidos en Venezuela no se han aislado directamente de los líquidos para mesoterapia, por no existir los compuestos originales, pero sí se han aislado de las lesiones de los pacientes. El tratamiento preventivo es la utilización de antisépticos como el **Digluconato de Clorohexedina al 0,5%** que es 9 veces más eficiente que la Iodo Polivinil Pirrolidona (PVPI). La esterilización de los materiales en Autoclave o sistemas a iones activos derivados del oxígeno (Radicales libres) y también los sistemas flash, pero estos no sustituyen el autoclave tradicional. El uso de sustancias marcadoras esterilizadas o marcadores estériles. Bajo la sospecha de una infección crónica o seroma periimplante el cual se puede diagnosticar con punción ecoguiada, el extendido no siempre es positivo para bacilos ácido-alcohol resistentes (BAAR) el tratamiento debe iniciarse por exéresis de los nódulos o retiro del implante con capsulectomía total y regirse por cultivo para mycobacterias, que pocos laboratorios lo realizan en Venezuela. Principalmente se usa una combinación de Ciprofloxacina y Claritromicina de 3 a 6 meses, combinado o no con Rifampicina e Isoniacida.

**Dr. Tomás Fortoul**

## SOCIALES



Profesor Internacional Dr. Ricardo Barudi y  
Presidente SVCPREM Dr. Pablo Hidalgo



Invitados Internacionales Dr. Fernando Magallanes, Dr.  
Ricardo Barudi, Vice-Presidente SVCPREM Dr. Reinaldo  
Kube y Dra. Náyade Acosta



Profesores Internacionales Dr. Jorge Cantina Dra. Manuela  
Berrocal, Presidente SVCPREM Dr. Pablo Hidalgo, Dr.  
Celso Bohórquez, Dr. Gabriel Alvarado, Dr. Tito Tulio  
Roa, Miembro SVCPREM Dr. Argenis Brito



INAUGURACIÓN DE LA NUEVA SEDE 3 DE  
JUNIO 2005



**ASISTENTES AL III SIMPOSIO COLOMBO-  
VENEZOLANO:** Dra. Sandra Tristano, Dr. Jesús  
Rivera, Dra. Luisa Gil, Dra. Hilda Pozo, Dra. Ana  
Hollebecq, Dra. Sheylla González, Dr. Eleazar Figallo,  
Dra. Linda Rincón y Dr. Alfredo Coello



Alcalde entrega llave de la Ciudad de  
Cartagna de Indias al Presidente SVCPREM  
Dr. Pablo Hidalgo, durante el Congreso de la  
Sociedad Colombiana.